

MEMORIA
DE
SECRETARIA

por el Académico Numerario

Muy Illre. Sr. D. Francisco Casanovas Puig

Secretario de la Corporación

1963

Excelentísimo Sr.

Muy Ilustres Sres. Académicos.

Señoras, Señores:

La memoria reglamentaria de Secretaría que me cabe el honor de presentar a la consideración de vosotros, corresponde a la labor realizada por nuestra Corporación durante el año 1962 que ahora llega a su término, siendo al mismo tiempo la relativa al séptimo curso de actividades científicas y corporativas de la Real Academia de Farmacia de Barcelona.

Haré lo posible para que mi exposición preceptiva esté presidida por la mayor brevedad, mas no por ello desearía pasar adelante sin pedir disculpa por la aridez que necesariamente caracteriza estas memorias recopilativas.

No podemos negar que la mayoría de las profesiones sanitarias, y entre ellas la Farmacia, están experimentando transformaciones sobre todo por lo que respecta a su organización y sistemas de trabajo en cuanto al servicio que prestan al público; mas a nuestro juicio hay principios inmutables que permanecen y perdurarán siempre. Al margen de cuanto se legisle o pragmatice en el mundo sobre la Farmacia, los verdaderos valores científicos, las esencias más finas de las ciencias farmacéuticas se cultivarán siempre en las Universidades y en las Academias.

Huelga nos extendamos, (ya que nos apartaríamos de nuestro cometido), sobre el aumento del promedio de duración de la vida del hombre, mas si por un lado se debe a los progresos de la Medicina, la Farmacia, o mejor dicho, la investigación

farmacéutica, es la que está aportando constantemente esos verdaderos prodigios científicos que constituyen los nuevos medicamentos, base de la curación o tratamiento de las enfermedades.

Los Farmacéuticos, y entre ellos los componentes de nuestra Academia, en la recoleta quietud de sus laboratorios y oficinas, de una manera u otra laboran todos los días al lado del inevitable e indispensable propósito crematístico, guiados siempre por ese afán, ese instinto del científico que sin pensar en lo material, orienta en pos de soluciones para los problemas y males que aún hoy afligen a la humanidad. Todavía restan dolencias que precisan del investigador concienzudo; todavía hay problemas inextricables como el cáncer, la vejez, las infecciones, la inmunidad, la alimentación, y otros tantos que precisan del trabajo aplicado de amplias legiones de Farmacéuticos que con sólida preparación científica, se vean con ánimos para sumergirse en los laberintos de la Farmacología, de la Química orgánica, Química biológica, Quimioterapia y las más variadísimas disciplinas que son la base de nuestra licenciatura en la Universidad.

Desearía pues que estas breves palabras iniciales, fueran estímulo a la vez que justificación para la labor de la Real Academia de Farmacia de Barcelona, crisol para esa llama que ilumina a cuantos aman y laboran para la Farmacia y para el prójimo.

SESION INAUGURAL DEL CURSO 1962

La sesión inaugural del Curso 1962, tuvo el 25 de noviembre de 1961 un significado extraordinario y solemne por demás.

Después de una labor ingente por parte de todos los componentes de esta Corporación bajo la presidencia del Dr. Benavent, se consiguió la habilitación y mueblaje de los nuevos locales y esta obra fundacional, precisaba un epílogo digno de su grandeza y enjundia. El referido día 25 de noviembre, por acuerdo previo de la Academia, se organizó el acto de la inauguración de la nueva sede de nuestra Real Academia, acto que también por acuerdo de la Junta de Gobierno, constituyó al mismo tiempo la inauguración del Curso 1962.

La solemne sesión fue presidida por el Ministro de Educación Nacional Excmo. Sr. Dr. D. Jesús Rubio García-Mina a quien acompañaban el Presidente de la Academia Excmo. Sr. Dr. D. Guillermo de Benavent Camps, el Rector Magnífico de la Universidad Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Torroja Miret, el Arzobispo-Obispo Ilmo. y Rvdmo. doctor. D. Gregorio Modrego Casaus, el General Gobernador Militar Sr. Duque de la Victoria, D. José M.^a Martínez de Cardeñoso por el excelentísimo señor Alcalde de la ciudad, el Ilmo. Sr. Director General de Enseñanza Laboral D. Guillermo de la Reina, el Magistrado Ilmo. Sr. D. Benito Grau por el Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia, el Secretario General Técnico del Ministerio de Educación Nacional Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Tena Artigas, y el Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Vilar, Concejal Ponente del Excmo. Ayuntamiento de nuestra ciudad. Asistieron además numerosísimas personalidades representativas de la mayor parte de las Corporaciones científicas y culturales de Barcelona, junto con la totalidad de los Académicos numerarios y correspondientes.

Ocuparon asimismo sitios de honor los Dres. Zúñiga Sánchez-Cerrudo y Hergueta, Secretario y Vice-Secretario, respectivamente de la Corporación hermana, Real Academia de Farmacia de Madrid.

Abierta la sesión por el Excmo. Sr. Ministro, el Académico Secretario Dr. Casanovas Puig leyó un breve resumen de las disposiciones fundacionales y de las actividades científicas de la Academia, entresacadas de los documentos que obran en los archivos de la Corporación.

Seguidamente, el Académico numerario Profesor Dr. Don Jesús Isamat Vila dio lectura a un documentadísimo trabajo titulado «¿Qué es la Farmacia?». En su erudita exposición, se refirió a las aportaciones de los Farmacéuticos barceloneses al progreso de la Farmacia, e hizo también un completísimo balance sobre la producción mundial de medicamentos así como una revisión de las actuales tendencias en la coyuntura actual de la Farmacia.

Fue muy aplaudido y felicitado por todos los asistentes, complaciéndonos en destacar aquí que el Dr. Isamat ha dejado en los Anales de nuestra Corporación un trabajo digno de tan solemnísimos actos inaugurales.

A continuación fue cedida la palabra al Excmo. Sr. doctor D. Toribio Zúñiga y Sánchez-Cerrudo, Secretario Perpetuo de la Real Academia de Farmacia de Madrid (Instituto de España), quien pronunció un sustancioso y brillante parlamento en el que destacó el papel de las Academias de Farmacia en el progreso de las ciencias sanitarias y para terminar expresó el calor, estimación y camaradería que siempre tenemos en la Capital de España, junto a la Real Academia de Farmacia de Madrid.

El Excmo. Sr. Ministro cedió a continuación la palabra al Presidente Dr. Benavent, que en discurso conciso y elocuente, destacó la significación del acto e hizo votos para el porvenir de la Farmacia española.

Antes de terminar, expresó el agradecimiento a todos y de un modo especial al Excmo. Sr. Ministro, por el calor prestado a la Real Academia de Farmacia de Barcelona y por el alto honor de haber accedido a presidir tan brillante sesión.

Cerró el acto el Excmo. Sr. Ministro Dr. D. Jesús Rubio y García-Mina que con sentidas y emocionadas palabras, glosó

los parlamentos anteriores, haciendo patente al mismo tiempo sus desvelos para que la expansión de cuanto representa cultura sea cada vez mayor en nuestra patria, terminando con estas palabras:

«Señores:

«En nombre de S. E. el Jefe del Estado, quedan inaugurados los locales de la Real Academia de Farmacia de Barcelona e inaugurado el Curso Académico 1962».

Los asistentes al acto que llenaban el salón, felicitaron al Excmo. Sr. Ministro y a cuantos habían tomado parte en tan memorable acto.

JUNTAS Y SESIONES

La labor de trámite durante el Curso académico 1962 ha correspondido a 6 Juntas de Gobierno, a 1 General extraordinaria y 3 sesiones científicas también extraordinarias, habiéndose desarrollado en ellas la actividad de la Academia en sus aspectos científico y corporativo.

El total de asistencias ha sido de 101.

PUBLICACIONES DE LA CORPORACION

Durante 1962 han aparecido tres notables publicaciones de nuestra Corporación.

En primer lugar, hemos de destacar la correspondiente a la solemne sesión inaugural y en la que constan los discursos por los Dres. Casanovas Puig, Isamat, Zúñiga, Benavent y Ministro de Educación Nacional Excmo. Sr. D. Jesús Rubio García-Mina. Hemos de destacar con gran satisfacción, completa y perfectamente orientada resulta esta publicación,

que dirigida por el Académico numerario Dr. Isamat, quedará siempre en los Anales de nuestra Corporación como perenne recuerdo.

En enero se publicó el discurso de recepción del Académico numerario Prof. Dr. D. Arsenio Fraile Ovejero, titulado: «El cultivo de tejidos animales. Algunos aspectos de su aplicación en Fisiología». Sobre la extraordinaria valía del mismo nos referimos más abajo en el apartado de nuevos Académicos.

Obra también en los Anales de la Corporación el discurso de recepción del Académico numerario Prof. Dr. D. Fidel-Enrique Raurich Sas que versó sobre «Reacción de Bödecker» (sulfitos y nitroprusiatis). Por su extraordinario valor científico e interés, como en el caso anterior, trataremos su contenido y significado, con mayor amplitud, en el apartado correspondiente.

SEDE DE LA CORPORACION

Como ya es sabido, en 1961 se culminó la obra de terminación de los nuevos locales de nuestra Academia, habiendo servido ya de marco precioso, digno y acogedor, para muchas sesiones memorables.

Actualmente ya está en el ánimo de los miembros de la Junta de Gobierno el plan final de decoración para los detalles que no por accesorios son menos indispensables.

Realmente, el salón de actos, la presidencia, secretaría y biblioteca de nuestra Real Academia precisan por su elegancia y valor histórico y arquitectónico, una cuidada ordenación. Ello constituye una preocupación constante de la Presidencia y miembros de la Corporación.

RELACIONES DE LA ACADEMIA CON OTRAS CORPORACIONES

Las relaciones de nuestra Academia con otras Corporaciones han sido siempre cordialísimas y efectivas. Con los Organismos del Estado, con las Corporaciones culturales y con las autoridades, asistiendo a sesiones científicas, actos inaugurales, recepciones de nuevos académicos, aperturas de curso, fiestas patronales, etc. El Sr. Presidente, Dr. Benavent o por delegación de los Sres. Académicos, siempre han mantenido viva y pujante la presencia de la Academia al ser amablemente invitada.

Como antes, ahora y siempre, los vínculos con la Corporación hermana de Madrid, fueron cordialísimos y entrañables, de manera que en las ocasiones propicias, tenemos los intercambios de ideas y proyectos que puedan afectar el futuro de nuestra Academia.

Por cuanto se refiere a otros organismos y corporaciones, la Real Academia de Farmacia de Barcelona ha sido invitada y ha concurrido a diversos actos en la Universidad, en la Facultad de Farmacia, en la Real Academia de Medicina, en la Sociedad Española de Farmacotecnia, en el Instituto Médico-Farmacéutico, en la Academia de Ciencias Médicas, en la Academia de Doctores, en la Sociedad Farmacéutica del Mediterráneo Latino y en el M. I. Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

En Secretaría recibimos también numerosas publicaciones de Corporaciones oficiales y de diversas entidades particulares, las cuales van integrándose ordenadamente en nuestra biblioteca que así crece paulatinamente.

Durante 1962, nuestra Corporación ha tenido ocasión de celebrar contactos cordiales con la UNESCO a través de su sección Española con su Presidente Dr. Saró, constituyendo una viva complacencia tender nuevos vínculos esta vez con una organización que se dedica también a la educación, a la ciencia y a la cultura.

Del 29 de julio último al 7 de agosto, se celebró en nuestra ciudad el VII Congreso de la Federación Internacional de Estudiantes de Farmacia. Nuestra Corporación estuvo íntimamente ligada a este Congreso, animado por el deseo de estudiar y promover los intereses de los estudiantes de Farmacia y estimular la cooperación internacional entre ellos.

El acto inaugural de dicho Congreso se celebró en este salón de actos, con gran brillantez y concurrencia.

Y para terminar este capítulo, nada tan agradable para nosotros, como consignar y glosar el reciente nombramiento como Ministro de Educación Nacional al Excmo. Sr. Dr. D. Manuel Lora Tamayo. Como Farmacéuticos debemos sentirnos de enhorabuena por haber recaído el nombramiento de Ministro en una relevante personalidad científica que, entre otros títulos, ostenta el mismo que nosotros, por nosotros también tan querido al haberlo elegido como camino constante en nuestra lucha cotidiana.

Nos complacemos en destacar con íntima satisfacción, que el prestigio del Dr. Lora Tamayo ha quedado demostrado por los múltiples premios y condecoraciones conseguidas y no sólo en nuestra patria sino también allende las fronteras, como lo atestigua el hallarse en posesión del título de Doctor «honoris causa» por la Universidad de la Sorbona de Francia.

Aun cuando a su debido tiempo ya cursamos la cordial felicitación al Dr. Lora Tamayo, no hemos querido redactar la presente memoria sin que no contara con una dedicatoria al Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional tan ligado espiritualmente con la profesión farmacéutica.

Durante los pasados días del mes de julio falleció el Doctor D. Fernando Hergueta y Vidal, Decano y Vice-Secretario de la Real Academia de Farmacia de Madrid. Cuando tuvo lugar la inauguración solemne de los nuevos locales de nuestra Corporación, el 25 de noviembre de 1961, tuvimos el honor de tenerlo entre nosotros, en compañía del Secretario Perpetuo

Dr. Zúñiga Sánchez-Cerrudo, y en aquel entonces, nos regaló con su fina percepción de los hechos y sobre todo, con su extraordinaria experiencia profesional en los problemas médico y farmacéutico-sociales relacionados con el uso y el abuso de los estupefacientes. Su designación ya en noviembre de 1928 para la Jefatura de la Restricción de Estupefacientes, fue recibida por toda la clase médica y farmacéutica, con aplauso unánime y como un positivo acierto.

Dediquemos pues aquí nuestro emocionado recuerdo al Doctor Hergueta, Farmacéutico ejemplar y uno de los iniciadores en España de la Farmacia aplicada a la solución de los problemas médico-sociales.

SESIONES CIENTIFICAS

El 25 de enero del año en curso y en este Salón de Actos, se celebró sesión pública extraordinaria con el ingreso como Académico numerario del Profesor Dr. D. Arsenio Fraile Ovejero, quien leyó su discurso reglamentario titulado «El cultivo de tejidos animales; algunos aspectos de su aplicación en Fisiología». Le contestó en nombre de nuestra Corporación el Académico numerario Profesor Dr. D. Eliseo Gastón de Iriarte, que puso de relieve las virtudes humanas y científicas que adornan al nuevo académico y en cuanto al trabajo del beneficiario, destacó los vínculos del mismo con la Bacteriología y enalteció la labor realizada por el Dr. Fraile en un plazo de tiempo relativamente corto, destacando con ello su dedicación total a la ciencia y al progreso.

El 5 de abril tuvo lugar la sesión científica correspondiente al ingreso como Académico correspondiente del Dr. D. José Cardús Aguilar, con su trabajo titulado «Intercambio iónico en suelos y vegetales».

El Dr. Cardús expuso en su discurso una revisión exhaustiva sobre las más modernas investigaciones en relación con el

mecanismo físico-químico y químico del intercambio iónico en suelos y vegetales. Finalmente, se refirió a ejemplos prácticos sobre la aportación de los abonos más convenientes para cada planta y para cada suelo.

Todos los miembros de nuestra Corporación nos sentimos orgullosos de contar entre nosotros con el Dr. Cardús, una verdadera autoridad en Edafología.

Y ya para terminar el primer período de actividades de nuestra Corporación durante 1962, el 1.º de julio, celebramos la sesión pública extraordinaria correspondiente a la recepción del Académico numerario Prof. Dr. D. Fidel-Enrique Raurich Sas, que presentó su trabajo reglamentario titulado «La reacción Bödecker» (sulfitos y nitroprusiados).

Se trata de un paciente trabajo experimental y en el mismo expone con su habitual maestría y competencia los resultados de sus estudios conducentes al esclarecimiento de la reacción entre sulfitos y nitroprusiados, llegando después de una labor de varios años, al aislamiento de los compuestos intermedios que son la base de la citada reacción coloreada. Esta importantísima aportación científica ha servido para corregir numerosas publicaciones extranjeras, a la vez que para dejar resuelto un punto de gran importancia en química analítica.

En nombre de esta Academia, le contestó el Académico numerario Dr. D. Jesús Isamat Vila, que con pluma maestra trazó el perfil humano y científico del Dr. Raurich, teniendo ocasión de destacar los méritos extraordinarios que jalonan la fecunda labor universitaria del nuevo Académico.

CONSTITUCION DE LA JUNTA DE GOBIERNO

Cada año en diciembre se reúne la Academia en Junta General Extraordinaria para dar cumplimiento al artículo 16 del Reglamento y proceder a la renovación de cargos correspondien-

tes a la Junta de Gobierno. A este respecto podemos decir que a fines de diciembre de 1961 correspondía renovar los cargos de censor, tesorero y secretario.

Cumplido lo prescrito por el Reglamento y celebrándose la oportuna votación, fueron reelegidos para los mismos cargos los que los ocuparon durante el período anterior o sea el Dr. Pagés Maruny como censor, el Dr. Brosa como tesorero y quien tiene el honor de dirigirles la palabra, como secretario.

En consecuencia a partir del 31 de diciembre de 1961 la Junta de Gobierno de esta Real Academia quedó constituida como sigue:

Presidente:

Excmo. Sr. Dr. D. Guillermo de Benavent Camps.

Vice-Presidente:

M. I. Sr. Dr. D. Antonio Esteve Subirana.

Censor:

M. I. Sr. Dr. D. Santiago Pagés Maruny.

Bibliotecario:

M. I. Sr. Dr. D. Joaquín Cusí Furtunet.

Tesorero:

M. I. Sr. Dr. D. Salvador Brosa Rabassa.

Interventor:

M. I. Sr. Dr. D. Alfonso del Pozo Ojeda.

Secretario:

M. I. Sr. Dr. D. Francisco Casanovas Puig.

Vice-Secretario:

M. I. Sr. Dr. D. Francisco Hernández Gutiérrez.

Esta es la Junta de Gobierno que durante 1962 ha regido los destinos de esta Real Corporación. A fines de este mismo mes, han de producirse nuevos cambios en la misma, cambios prescritos por el Reglamento de la Academia. Mas sean quienes fueran los que reglamentariamente vayan ocupando los cargos directivos, siempre estará vivo en la Academia ese afán constructivo, esa afición desinteresada por la ciencia; que en la superficie de nuestro planeta y a través de todas las latitudes, une y hermana a los hombres de buena voluntad que un día escogieron como profesión para toda su vida, la Farmacia, y a ella consagran el trabajo de cada día.

He dicho.